

夕張川かわら版
「夕歩道」とは
夕張川と流域住民をつなぐ
川の道です

夕歩道

平成18年 晩秋 其の七

川の学習
(台風をも吹き飛ばす熱気!)

●日時 平成18年9月20日(水)
●場所 由仁町
●参加者 由仁小学校、夕張川流域住民

ヤリキレナライ川
第3弾

H17.10.3 石組みを造りました。
H17.4.5 融雪洪水でも石組みはだいじょうぶ!
◆石組みはどうなつている?
H17.7.13 草がボウボウです。

夕歩道の紙面の色は、
どうしてこの色?
夕歩道の紙面の色は茶色く濁っている
「夕張川の川の色」をイメージしています。
濁りの要因のひとつとしては、夕張市立のぞ
のみ小学校の体験学習レポートにあるように、
地質的にシルト成分が溶け出しありました。
そんな夕張川の色を地域の個性、地域の味
として受け止めたいという気持ちから、この
色にしています。

釣り愛好家の中で、難易
度が高いと評判のヘラブ
ナ。ゲンゴロウブナを品種
改良したのがヘラブナだそ
うです。写真的ヘラブナは
夕張川支流ウエンベツ川の
上流で獲りました。
さて、ゲンゴロウとは人
の名前ですが、どうしてこ
んな名前がついたのでしょうか?
むかしむかし、人間なの
に雷さんの弟子になった
「源五郎」が、雲の上から
雨を降らせているうちに足
を滑らせて琵琶湖に落ち、
溺れて魚になったという言
い伝えからなのです。

◆ヘラブナ(ゲンゴロウブナ)
本来は琵琶湖固有の種だそうです。ギンブナなど、他のブナ類と比較して体高が高く、真横から見ると菱形体型。大きなものでは60cm以上に達するそうです。寿命は長く、なんと数十年生きるご長寿も! 繁殖期は4月から6月で、この時期になると水草や岸辺の草の根などで卵を産み付けます。

河岸のがけに生息
しています。

A.ヘビ B.鳥 C.イタチ

※資料出典「ウィキペディア」

茶色く濁っている川の色(夕張川栗沢頭首工下流)

夕張川の生き物たち
問 夕張川クイズ
このかけ(穴)に
住んでいる生き物は
なんでしょう?

普通のブナより体高(青矢印)が高いみたい。
穴の大きさは直径5~9cm、
深さは約1m

河岸のがけに生息
しています。

A.ヘビ B.鳥 C.イタチ

※答えは一番最後です。

夕張川かわら版 夕歩道

こんなに違う ? 川の景色

下の2枚の写真は同じ場所を、ほぼ同じアングルで撮影した写真です。
水位の差は約20cmですが、川の状況はこんなに変わります。

昨年の状況(水位7.12m)
今年の状況(水位6.93m)

テーマ① 川の成り立ちを知る

昨日の様子。
このあたりは昨年とは違って歩きやすそうですね。

川の瀬や淵などの構造と
川のわたり方を学びました。
昨日も人々が流れていましたが、
今年はみんなで川流れ。

テーマ② 魚を捕る

今年は下流側の1号床止め付近でも
魚捕りができました。
妹尾さんによる投網。
相変わらず見事な腕前ですね。
網がきれいに開きます。

恒例の観察会、今年も色々な魚が捕れました。

協共主場日
催所時
南幌町立みどり野小学校
夕張川なんでも探検隊
栗山町いきもの里づくり推進協議会
江別河川事務所
みどり野小学校はじめ、夕張川流域住民

夕張川 川の学習手引書 編集委員会
●日時 平成18年9月14日(木)
●場所 カルチャープラザ「Eki」栗山町中央2丁目1番地
●参加者 夕張川流域住民有志、江別河川事務所

夕張川流域で広まつてきている川の学習
活動を、安全かつ効率的に運営するため、
そのツールの一つとして「副読本」を作成
しようと、平成16年度から開催されて
いる作成編集委員会を、今年度も引き続き
実施しました。今年度は、副読本の第1版
完成に向け、その印刷までを視野に入れて
活動していきます。

○角田渡船場跡
改修前の阿野呂川と夕張川本流の合流部で、
角田神社裏手にあったとされる渡船場。

○クツタリ渡し跡
長沼町と栗沢町を結ぶ長栗橋あたりにあった渡しで、経営者や船頭の名をとって別名
「木村渡し、江川渡し」とも言われた。

川と生活
かつて夕張川は、蛇行が激しく水害が頻発
するため、橋をかけることが難しく、対岸へ
の移動には渡船が利用されていました。夕張
川流域にあつたとされる渡船は個人が運営し
ていたと思われ、渡しの名前には、渡し守の
名前がついているものがありました。夕張
川流域では、渡しがあつた場所に説明看板や
碑が造られており、当時の渡し跡が見られます。
現在では、渡しがあつた場所に説明看板や
碑が造られており、当時を偲ぶことができます。

問の答え B.鳥(ショウドウツバメ)
集団繁殖を行うため、壁面には無数の穴があいている。この巣(穴)づくりは、
雌雄の共同作業で、1~2週間で行う。

発行: 江別河川事務所内 夕張川流域会議事務局
〒067-0074 江別市高砂町5 電話: 011-382-2358 FAX: 011-382-3857



水辺の写真館「里山の初秋」
栗山町ハサンベツで撮影しました。

子ども達が見つけてきた生き物
30種全部載せました。

種名	生息数	備考
ウグイ	少ない	
エゾウグイ	普通	道RDB留意種
ヤチウグイ	少ない	改RDB準絶滅危惧種
イバラトミヨ	普通	道RDB希少種
ドジョウ	普通	
エゾホトケドジョウ	少ない	道RDB準絶滅危惧種
フクドジョウ	少ない	
ヨシノボリ	多い	
ジュズカケハゼ	普通	
モツゴ	少ない	
ギンブナ	少ない	
キンブナ	少ない	
スジエビ	すごく多い	
スナヤツメ	少ない	環RDB絶滅危惧II類
カワニナ	多い	
マルタニシ	少ない	
シマイシビル	普通	
モノアラガイ	普通	
ツチガエル	4~5	成体
ガムシ	少ない	成虫
ゲンゴロウモドキ	少ない	成虫
コミズムシ	普通	
オオコオイムシ	普通	成虫・未成虫
ミズカマキリ	多い	成虫
マツモムシ	多い	成虫・未成虫
オオルリボシヤンマ	少ない	幼虫(ヤゴ)
オニヤンマ	少ない	幼虫(ヤゴ)
ホンサナエ	少ない	幼虫(ヤゴ)
コオニヤンマ	少ない	幼虫(ヤゴ)
コサナエ	普通	幼虫(ヤゴ)

レッドデータブック：RDBと略される。絶滅のおそれのある野生生物の情報をまとめた本。今、北海道のどんな生き物に絶滅のおそれがあるのか、そして守らなければならないのかをより多くの人々に知ってもらうよう作成された。北海道版と環境省版がある。

子ども達が 捕つた魚



ウグイ



ハナカジカ



スナヤツメ

こどもたちの感想2

川にわたりがいちばんのひ
がったことは魚をひったこと
です。らいねんもまたきてく
ださい

普
通
に
浮
いて
ね!

こどもたちの感想3

さいじょは、川のこどりよ
といひか、いらながったけど、
今は川のことをべんきょうし
てよがったです



石が簡単に割れてコナゴナに。
これが水に溶け出して川は茶色に。
夕張川の川の色の原因です。

こどもたちの感想1

ブカブカうくのがたのひがっ
たよ。さいじょは、ブカブカ
うくのがこわがっけだ、だ
んだんねれてきてたのひがっ
たよ



むずかしいけど、楽しいな♪



絶対逃がさないぞ！一列に並んで追い込み漁。

川の体験学習

追い込み漁で一網打尽

●日 時／平成18年9月1日(金)

●場 所／夕張市紅葉山

●参加者／夕張市立のぞみ小学校

ヒゲナガカワトビゲラ。



この虫は、きれいな水にすんでるんだね。
水生生物による水質判定を学習。



夕張川の支流「ホルカクルキ川」で、夕張市立のぞみ小学校の2年生による、夕張市では初めての『川の体験学習』が行われました。

「おはようございます！」－元気いっぱいの子ども達。まずは水生昆虫捕りからスタートです。「この虫がいる川はきれいな川だよ」、水生昆虫と水質の関係を学んだようです。次は魚捕り。すぐったり、網に追い込んだりと奮闘して、たくさんの魚を捕まえました。捕まえた魚を観察した後は、ボート体験、川流れの体験も。子ども達の目がキラキラと輝き、自然と顔がほころんでいます。最後に川原の石の話を聞いて学習は終了。

夕張市にこんなに素晴らしい資源があることを、他の子ども達にも伝えたいですね。身近な自然と子ども達の元気な声は、地域の財産と実感した一日でした。

里山の小川で 遊びながら遊んだよ

北長沼小学校の 川体験

●日 時／平成18年9月4日(月)
●場 所／栗山町ハサンベツ川
●参加者／北長沼小学校4、5、6年



里山づくり活動で有名な栗山町ハサンベツの小川には、毎年、北長沼小学校の子ども達が川遊び(総合学習で生物の調査!)に来ています。今年は水不足なのに、たくさん生き物を見つけました。いつもたくさんいるウグイは、夕張川本流へ移動しましたみたい。ヤチウグイ、スナヤツメなど環境省のレッドデータブックや北海道のレッドデータブックに出てくる大切な生き物もいたようです。もつとたくさん生き物にもどってきてほしいなあ。

